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EDITORIAL

Avec la nouvelle périodicité du bulletin, la parution de ce numéro
correspond sensiblement à ce qu’il est convenu d’appeler la rentrée.
En fait, nous devrions plus exactement parler des rentrées : scolaires,
professionnelles, sociales (les grèves sont de retour…), associatives,
etc. Dans beaucoup de villes ont eu lieu les journées “Rentrées en
fête” permettant aux habitants de trouver les associations et activités
qui leur correspondent.

Amicitia vit au même rythme et les activités régionales se réveillent
d’une vie un peu assoupie due à la période des vacances. Heureuse-
ment, un certain nombre de veilleurs sont restés auprès de nos amis
malades ou en situation de handicap. En effet, ils n’ont pas laissé
vacante leur mission de visiteurs, continuant à s’enquérir de la
condition physique, morale, spirituelle de ceux qu’ils sont allés
rencontrer. S’ils n’ont pu bénéficier de temps de détente et de
dépaysement, ils ont dans le cœur le bonheur des rencontres vécues
et partagées. Cet engagement du cœur auprès des plus pauvres, c’est
celui qu’ont également voulu signifier ceux qui ont reçu la médaille
bleue lors de notre pèlerinage du mois de juin. 

L’engagement que prennent les hospitalières et les hospitaliers à
Lourdes me revient à l’esprit chaque fois que je prépare des couples
au mariage. La finalité, sans être la même, suit une même logique : je
vis une situation qui me convient et dans laquelle je m’épanouis et
j’éprouve le besoin d’aller plus loin, d’affirmer ce en quoi je crois par
un engagement devant des sœurs, des frères, des amis. Ce sont la force
et la joie du témoignage qui s’expriment ainsi.

Un grand merci à tous ceux qui se dévouent en donnant leur temps et
leur cœur aux plus démunis, qui se font pauvres pour les plus pauvres.
Heureux sont-ils, car ils rendent visible le Royaume de Dieu déjà
présent et pas encore là.

Patrice
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Pèlerinage 2019

Après plus de 3 mois depuis le pèlerinage, voici un petit retour en arrière sur ce qui
a été vécu. Quelques photos choisies parmi toutes celles qu’a prises notre
photographe, Etienne Guillaneuf, vont donner un aperçu de ce qui s’est vécu pendant
la semaine.

Celle-ci s’est répartie entre temps de prière, de détente ou de visite pour certains.
Le thème de l’année, “Heureux vous les pauvres, car le Royaume de Dieu est à
vous”, nous a unis lors de chaque célébration. Lors de l’ouverture, Françoise Point
nous a lu un beau mot d’amitié de la part de la présidente de l’Hospitalité,
Dominique Ahuélie, qui ne pouvait être présente à Lourdes pour raison de santé.

La célébration d’ouverture fut présidée par le Père Benoît Cibrario, nouvel aumônier
de l’Anjou, et nous avons accueilli également deux frères camerounais, tous deux
prêtres, dont l’un a en charge une paroisse angevine.

Cette année était proposé de vivre le sacrement des malades. Moment très poignant
pour les très nombreuses personnes ayant reçu l’onction, comme pour l’ensemble
de l’assemblée. Néanmoins, c’est une démarche, un sacrement qui demande à
être mieux préparé en amont du pèlerinage, en communion de prière avec la
communauté d’Eglise entourant tout au long de l’année ceux qui reçoivent
l’onction.

La météo a contraint à vivre le chemin de croix de la Prairie à couvert, dans l’église
Sainte Bernadette, avec projection de photos du chemin de croix de la Montagne.
Enfin, lors de la célébration d’envoi, 13 personnes ont reçu la médaille bleue, suite
à leur engagement dans l’Hospitalité Notre-Dame d’Amicitia.

Des moments de détente se sont répartis dans la semaine, comme la rencontre des
hospitaliers et hospitalières au Transit, la soirée festive dans les étages, avec deux
invitées surprises : les “Vamps”. Que de fous rires !

Un temps de spectacle est aussi venu agrémenter notre semaine. Ce fut la pièce de
théâtre jouée à l’église Sainte Bernadette : “Pierre et Mohamed”. Un spectacle qui
met en scène un comédien et un musicien. Ce fut un temps très agréable, très
différent de celui que nous avions vécu l’an passé avec le spectacle folklorique.

Grâce à ces quelques photos, voilà de quoi raviver le souvenir de bons moments,
recueillis, sérieux, festifs et drôles, et tous joyeux. Un peu de nostalgie pour ceux
qui étaient à Lourdes ; le plaisir de découvrir ce qui s’est partagé pour ceux qui
n’ont pu venir.

Que la joie accompagne cette année d’attente en vue du prochain pèlerinage, à
travers les diverses rencontres que vous vivrez en vos régions.

Patrice
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PIERRE & MOHAMED
Après le succès du spectacle du groupe folklorique de l’an passé, il a été
proposé par l’équipe organisatrice du pèlerinage de vivre un temps similaire
pour cette année 2019. C’est ainsi que, suite à des reportages entendus sur
des radios et télévisions, le choix s’est porté sur la pièce Pierre & Mohamed,
alors que l’Algérie apaisée se préparait à célébrer la béatification de ses
19 martyrs le 18 décembre 2018 à Oran. Parmi eux allait être béatifié
l’ancien évêque d’Oran, Monseigneur Pierre Claverie.

Cette pièce fut créée à partir d’écrits
(homélies, éditos, articles) de Pierre
Claverie, ainsi que de notes transcrites dans
le carnet personnel de son chauffeur
musulman, Mohamed Bouchikhi. Les deux
personnages sont interprétés par le même
acteur, accompagné musicalement par le
son à la fois doux et pénétrant d’un instru-
ment de percussion original, le “hang”.

La pièce doit son existence aux rencontres
fortuites faites par deux frères dominicains
lors du festival d’Avignon en 2010. D’une

part, avec un jeune acteur désireux de monter une pièce en hommage à une
grande figure dominicaine ; d’autre part, avec un percussionniste, également
metteur en scène. De ces deux rencontres naîtra ce très beau spectacle, dont
le texte est écrit par un autre frère dominicain, Adrien Candiard.

Le décor est très sobre : deux tabourets pour les acteurs, un chevalet sur
lequel est posé un livre de prière, un tapis de prière, une miche de pain, une
bouteille de vin rouge et un verre. Dans cette sobriété matérielle, va sourdre
le riche dialogue des deux personnages. Et le temps va aller à la fois très
vite et lentement, du fait du jeu de l’acteur qui passe d’un personnage à
l’autre en modifiant sa manière de se tenir, de parler, avec ou sans accent,
chaussant des lunettes pour le personnage de Pierre Claverie. Tout au long
de la pièce se ressent la profonde amitié, le profond respect qui lient les deux
hommes dialoguant sur les événements, mais plus encore sur ce qui les fait
vivre : leur foi respective, ainsi qu’un profond désir de “vivre la paix”,
de “vivre en paix”, malgré et grâce à leurs différences, dans un pays si
bouleversé en cette décennie noire de guerre civile.
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Pour mémoire, plus de 100 000 Algériens ont perdu la vie dans ces années
terribles. C’est d’ailleurs ce qui fut justement rappelé lors de la célébration
de béatification des 19 martyrs d’Algérie assassinés au cours des années
1994 à 1996.

Ce fut un spectacle très intéressant, car retraçant une période très difficile
pour tout un peuple, y compris pour un certain nombre d’étrangers venus
vivre et travailler dans ce pays. Le message principal qui en est ressorti est
un appel à accepter la différence, qui n’est nullement un obstacle à une vie
harmonieuse et paisible. Les deux personnages présentés dans la pièce, de
religion et de niveaux intellectuels différents, étaient porteurs de paix grâce
à leurs relations empreintes de respect et d’amitié. 

Pour nombre de pèlerins, ce fut un
moment très fort que la réception de cette
pièce et son texte porteur, répondant aux
aspirations de beaucoup pour un monde où
l’accueil de l’étranger, ou simplement de
celui qui est différent, est important. Le
message véhiculé par Pierre Claverie et le
témoignage donné par Mohamed étaient et
restent pleinement d’actualité. 

En même temps, selon les épreuves traver-
sées par les uns ou les autres lors des an-
nées soixante, la réception de cette pièce fut variable. De vieilles blessures
ont pu se réveiller, de vieux souvenirs resurgir, et du coup le spectacle fut
parfois peu apprécié, quand pour d’autres ayant aussi traversé cette période,
le spectacle fut bien reçu. 

Merci à Jean-Baptiste Germain pour son interprétation des deux rôles de
Pierre Claverie et de Mohamed Bouchikhi, et à Vincent Comte pour son
accompagnement musical. Et longue vie à cette belle pièce de théâtre.

Patrice
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ENGAGEMENTS 2019

Lors de notre pèlerinage à Lourdes, à l’occasion de la célébration d’envoi,
des hospitalières et des hospitaliers ont souhaité recevoir la croix bleue de
l’Hospitalité Notre-Dame d’Amicitia (HNDA). Cette croix bleue est le signe
visible de leur engagement au service de personnes malades ou handicapées,
isolées, blessées par la vie. Comme pour tous ceux qui ont accepté de
s’engager dans l’HNDA, le but est de se mettre au service des plus démunis,
quelles que soient l’origine et la visibilité de leurs pauvretés. Les personnes
en souffrance sont discrètes, se montrent peu, et il faut parfois l’aide de la
providence pour les rencontrer et pouvoir les aider. Merci aux nouveaux
engagés pour leur service envers leurs sœurs et frères non seulement lors du
pèlerinage de Lourdes, mais aussi tout au long de l’année, en n’importe quel
lieu. Que Notre-Dame vous accompagne dans ce bel engagement que vous
avez pris, dans l’esprit de l’Évangile.

Se sont engagés :
Béatrice MENGUE NGONO,
Alain & Annie NAUD,  Joseph
& Marie-France HUMEAU,
Liliane FILLAUDEAU, Joseph
CHOUTEAU, Gilles BLOYET,
Yolande BIROT, Marie-Hélène
PERROT-MINNOT, Etienne
GUILLANEUF, Carole VILLA,
Emma MOKOKO.
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TÉMOIGNAGE PÈLERINAGE À LOURDES
J’ai vécu ce pèlerinage pour la 3e fois avec autant de joie et d’émotion. J’ai
assuré plusieurs services pour avoir une approche différente des malades,
personnes âgées, pèlerins, mais aussi pour occuper pleinement cette semaine
privilégiée qui m’était donnée.

L’ECOUTE
Je me souviens de cette personne qui venait de vivre un deuil familial suite
au départ de son fils. Ce temps d’écoute s’est passé spontanément au cours
d’un dîner à l’hôtel Hélianthe. Comme quoi, l’écoute peut se produire
n’importe où.

LE SERVICE VAISSELLE au niveau 4 que je n’ai assuré que quelques
fois, lorsque j’étais libre, mais qui me permettait de parler un peu avec des
bénévoles de l’Hospitalité Notre-Dame de Lourdes et avec des pèlerins dans
un autre contexte que celui du roulage ou des cérémonies.
Et puis, chose nouvelle pour moi cette année, ce fut la proposition de donner
un coup de main à Noël pour l’ORGANISATION DES CEREMONIES
RELIGIEUSES. Placement des fauteuils, des voitures bleues, processions,
etc… Vaste chantier où j’ai appris bien des choses mais où j’ai encore
beaucoup à apprendre et à comprendre. Travail intéressant, parfois un peu
stressant en cas de mauvais temps où il faut modifier l’organisation
habituelle. Travail qui doit se faire en collaboration avec les responsables du
Sanctuaire.

Je n’oublie pas non plus tous ces temps personnels à la Grotte, souvent le
soir après le service accompli. Comment expliquer cette attirance, ce besoin
d’aller à la Grotte ? Ce besoin de m’agenouiller sur un banc, non pas à
l’arrière, mais sur le premier banc pour être au plus près de Marie et pour
ne pas se laisser distraire par les allers et venues des pèlerins… Là pour
confier à Marie mes prières, mes intentions, mes joies vécues dans la
journée… Là, à la Grotte, je ressentais souvent une chaleur intérieure qui
m’incitait à rester longuement. Chaleur de l’Esprit, force de l’Esprit de
Pentecôte… 

Et puis, je garde en mémoire le Chemin de Croix dans la montagne à l’aube
du jeudi matin, cette belle cérémonie du Saint Sacrement dans la basilique
Saint Pie X, très solennelle, très émouvante, très priante avec ses moments
de silence édifiants… Et cette cérémonie de l’onction des malades à Sainte
Bernadette… Que des grâces que nous donne Marie.

Daniel VÉTELÉ (Amicitia Anjou)
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ORLEANAIS

L’Orléanais a fait sa rentrée.

Comme le veut la tradition, notre mouvement de l’Orléanais reprend
ses activités en participant au pèlerinage à Cléry-Saint-André.

Cette année encore, ce sont une bonne trentaine de membres qui se
sont retrouvés, en ce 8 septembre, dans cette belle basilique dédiée à
Notre-Dame.

Pour renforcer
notre effectif,
une dizaine de
membres venus
de Blois nous
ont rejoints avec
plaisir.

Notre journée
fut ponctuée par
4 temps forts,
dont le premier
fut l’office des
Laudes, animé
par le Père Sébastien BRIERE, prêtre de la paroisse.

Avant la messe, à 11 heures, qui rassembla une nombreuse assistance,
nous avons pu réciter le chapelet autour des mystères JOYEUX et
DOULOUREUX.

A l’homélie, le Père BRIERE axa son thème autour de la Vierge, dont
nous fêtions la Nativité.

Après cette matinée très priante, nous nous sommes retrouvés autour
d’un pique-nique tiré de nos sacs respectifs. Ce qui permit aussi de
pouvoir se donner les dernières nouvelles des uns et des autres.
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Les articles devant paraître sur le bulletin 
de janvier 2020 devront parvenir impérativement pour le

8 DECEMBRE 2019
à Mme Jeanne-Marie BRUN, 35, rue des Artistes - 75014 PARIS - Tél. 01 42 79 97 44

alibertjeannemarie@gmail.com
à M. Patrice HUBOUX, 3, rue Albert-Camus, 45400 Fleury-les-Aubrais - Tél. 02 38 83 61 20

huboux.patrice@wanadoo.fr

ATTEN
TION

Passé ce moment de convivialité, rendez-vous était à nouveau donné
dans la basilique pour suivre un enseignement du Père BRIERE sur
Marie et la Trinité.

Avant l’office des Vêpres et l’adoration au Saint-Sacrement, nous
avons participé, avec l’ensemble des fidèles présents à une procession
tout en méditant le chapelet autour du mystère GLORIEUX.

Avant de nous séparer après une bien belle journée, chacun put
profiter du verre de l’amitié offert par la paroisse.

Etienne GUILLANEUF
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Le Jeu de Cartes : Prière
Voici la retranscription d’une partie d’un spectacle donné par un
humoriste, décrivant les cartes au fur et à mesure qu’il les montre.
Retranscription faite grâce à la vidéo INA visionnée sur Internet.

Mesdames, Messieurs, ce jeu de cartes, c'est… ma bible… et mon livre
de prière. Oh je sais, ça peut vous paraître bizarre.
Mais, quand je regarde l'as, il me rappelle que nous n'avons qu'un seul
Dieu.
Quand je vois le 2, je me souviens que la Bible est divisée en deux parties :
l'Ancien et le Nouveau Testament.
Quand je regarde le 3, je pense au Père, au Fils, et au Saint-Esprit.
Quand je regarde le 4, je songe aux 4 disciples qui prêchaient la bonne
parole :  il y avait Matthieu, Marc, Luc et Jean.
Quand je vois le 5, je songe aux cinq vierges qui coupaient les mèches
de leurs lampes.
Quand je regarde le 6, je me souviens que Dieu a eu besoin de 6 jours
pour faire le ciel et la terre.
Le 7 me ramène à l'esprit que le septième jour il se reposa.
Devant le 8, je songe aux 8 personnes droites et justes que Dieu a sauvées
lorsqu'il détruisit la terre.
Quand je regarde le 9, je pense aux lépreux que notre Seigneur purifia :
neuf sur dix ne l'ont pas remercié.
Le 10 représente les dix commandements.
Le valet, lui, c'est le diable.
La reine, c'est la Vierge Marie, bénie entre toutes les femmes, Reine du
ciel.
Et le roi me rappelle encore une fois qu'il n'y a qu'un roi dans l'univers :
Dieu tout-puissant.
Vous voyez, Mesdames, Messieurs, quand je compte les points dans un
jeu de cartes, il y en a 365 : le nombre de jours dans une année ; il y a
52 cartes : le nombre de semaines dans une année ; il y a 12 personnages
le nombre de mois ; il y a 4 couleurs : les quatre saisons. 
Vous voyez, Mesdames, Messieurs, ce jeu de cartes, c'est ma bible et mon
livre de prière !

Roland Magdane
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HUMOUR

La vision n’est pas la
même suivant le côté
où l’on se trouve…

On n’arrête pas
le progrès.
Encore plus fort
que l’ordinateur :
le 2 en 1 !
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BORDEAUX
Journée d’amitié du dimanche 28 avril
Notre journée d’amitié du printemps a lieu chaque année, en fonction du
calendrier, fin avril ou début mai.
C’est l’occasion de nous retrouver, environ six semaines avant le pèlerinage
à Lourdes et nos amis viennent fidèlement au Foyer de l’APF : nous sommes
généralement une quarantaine, entre malades et hospitaliers/hospitalières.
Notre aumônier, le Père Jean Redureau, célèbre la messe en fin de matinée,
après un temps de préparation et d’échanges sur les textes, le choix des
chants, les intentions de prière.
Notre équipe de cuisine est bien rodée à la préparation des repas pour de
grandes tablées... Vient alors le moment très attendu de la tombola... Animée
par Roselyne, c’est un vrai spectacle où tout le monde gagne quelque chose,
puisque les billets sont vendus par carnet, et que chaque carnet correspond
à un lot ! Des quantités d’objets (ou de bonnes choses à manger, ou à boire)
passent ainsi de main en main ! Nous avons cette année une pensée particu-
lièrement émue pour notre amie Suzon, qui nous a quittés en mars dernier,
elle était notre championne de la vente des billets et de la collecte de lots !
Ensuite Bernadette prévoit toujours un petit rafraîchissement, avant de nous
séparer en attendant le pèlerinage, qui sera le moment fort de notre année
avec Amicitia.

Repas des hospitaliers/hospitalières
Depuis quelque temps, nous avons décidé de nous retrouver au moins une
fois dans l’année, car pendant le pèlerinage ou les journées dédiées aux
malades, nous n’avons guère le temps de faire connaissance entre nous et
d’échanger avec nos “collègues”. Nous pouvons ainsi consacrer un peu plus
d’attention à nos nouvelles recrues (nous en avons eu cinq cette année).
Donc le 11 mai dernier, nous avions rendez-vous pour déjeuner dans un
sympathique restaurant de la banlieue bordelaise. Même si toute notre équipe
n’a pas pu être disponible ce jour-là, certain(e)s ont eu la gentillesse de venir
passer un moment et déjeuner “en courant d’air” avant d’aller à d’autres
obligations !
Ce fut un moment de belle convivialité et d’accueil que nous pourrons
renouveler...

Marie-Hélène PERROT-MINNOT
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VAL DE LOIRE

C’est avec beaucoup de joie et de plaisir que nous nous sommes retrouvés,
le dimanche 5 mai, dans l’église Saint Joseph de Blois pour écouter
ensemble la liturgie de la Parole puis vivre la célébration eucharistique
présidée par le Père Didier Boulay.

Hé oui ! Le temps passe vite, car déjà depuis quatre ans nous partageons
dans le courant du mois de mai, à la salle paroissiale ‘‘Maurice Touchard’’
de l’église Saint Saturnin en Blois Vienne, ce frugal repas préparé avec
beaucoup de soin par Françoise, Mauricette, Marie et Anne-Marie.

Tout était réuni pour apprécier un menu savoureux, et ainsi ravir nos
papilles.

Pour le plaisir des yeux, la salle était bien décorée et fleurie. Chacun a vu
dans le regard de l’autre briller une vive satisfaction de joie de nous retrouver
pour une belle journée.

Nous étions également heureux d’accueillir, à cette occasion, au sein de notre
mouvement :
− Le Père Pierre Lamé, qui a déjà partagé avec nous plusieurs de nos 

rencontres locales.
− Patricia Bertin, nouvelle hospitalière au sein de notre mouvement Amicitia,

en qualité d’infirmière. Nous remercions chaleureusement Yvette de
parrainer Patricia et de l’accompagner ainsi durant le pèlerinage.

− Claire Sugier en qualité d’hospitalière bien présente au sein de notre
pèlerinage.

Ainsi, à la suite du repas, après avoir donné quelques informations succinctes
de notre pèlerinage, nous avons participé au tirage traditionnel du “Panier
Garni”, qui fut une nouvelle occasion de partager rires et bonne humeur.

Merci à chacun et à chacune pour la joie de cette rencontre.

Nous nous retrouverons au restaurant, le dimanche 30 juin 2019, à Oucques
dans la commune d’Estelle, qui comme à son habitude nous accueillera avec
grand plaisir.

Philippe
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VAL DE LOIRE

Sortie restaurant
C’est avec beaucoup de joie que, le dimanche 30 juin 2019, nous avons été
accueillis en l’église de Villebarrou par le Père Pascal Gonin pour célébrer
l’eucharistie et écouter la parole de Dieu.

Notre joie était d’autant plus profonde que nous avions hâte de nous
retrouver au restaurant “La Renaissance” à Oucques pour vivre ensemble
un temps convivial et festif.

Nous remercions chaleureusement la présence de quelques membres orléa-
nais, Danielle, Yolande, Maria, Van Phone et Lise, qui, après bien des péri-
péties pour deux d’entre eux, ont réussi à trouver le restaurant. Nous avons
regretté l’absence de Carole et celle de Denis qui en dernière minute
n’étaient plus disponibles suite à d’autres obligations.

Après un excellent repas dans une ambiance “bon enfant”, nous remercions
Nicole qui nous a fait plancher sur quelques devinettes, puis Christian qui
nous a interprété quelques airs bien connus avec son harmonica.

Et enfin “MERCI” à vous tous qui étiez présents à cette rencontre par vos
applaudissements chaleureux.

Après ce repas et grâce au beau temps, malgré la canicule, nous sommes
allés visiter l’église de Oucques où Nicole nous a rappelé quelques faits et
anecdotes historiques.
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Nous avons beaucoup apprécié
les vitraux dont deux représen-
tent les apparitions de Lourdes.

Un seul regret : l’église n’est pas
accessible aux personnes en
fauteuil !

Il nous reste encore beaucoup à
faire au sein de la Pastorale des
Personnes en situation de
Handicap pour accueillir toutes
ces personnes au sein de nos
églises !

Enfin, notre promenade se terminait par notre passage devant le très beau
presbytère, mais surtout par la surprise d’Estelle qui nous a reçus chez elle
pour un goûter bien mérité.

Un GRAND MERCI à Estelle et à ses parents pour l’accueil qu’ils nous ont
offert, comme à leur habitude.

Ainsi se terminait
notre journée de
rencontre.

Nous nous retrou-
verons à la rentrée à
l’occasion de notre
traditionnelle tom-
bola qui aura lieu le
dimanche 29 sep-
tembre 2019 à la
maison diocésaine,
comme à notre habitude.

Philippe
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POITOU-CHARENTES
Journée festive à Courlay

Nous nous sommes retrouvés une trentaine de personnes, le 7 mai
dernier, dans le nord des Deux-Sèvres pour notre journée festive.

D’abord, le Père Métais a
célébré la messe dans une
chapelle de la Basilique de
Notre-Dame de Pitié à
Saint-Laurent-sur-Sèvre.
Puis, il nous donna les
explications pour le bon dé-
roulement de la Cérémonie
Pénitentielle que le Poitou-
Charentes et la Vendée

doivent assumer lors du pèlerinage à Lourdes en juin.

Nous avons ensuite pris la
direction de Courlay où
une dégustation de pro-
duits à base d’autruche
nous attendait à la ferme
de Sèvre Autruche : les
saucissons et autres pâtés
et rillettes furent dégustés
avec plaisir.

Après le repas tiré du
panier, le guide de cet
élevage de « ratites » nous fit visiter sa ferme : nous avons pu
approcher - pas trop près ! - le plus gros oiseau du monde, découvrir
la poussinière et ses autruchons, mais aussi leurs cousins les nandous
et les émeus. Dans la boutique, nous avons découvert tous les produits
fournis par ces animaux : peaux, viande, œufs…
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Près de là, une autre visite nous attendait : le Musée d’École de la
Tour Nivelle, l’école d’Ernest Pérochon. Ce bâtiment fut construit
dans les années 1880 après que Jules Ferry a rendu l’école obligatoire
et gratuite. Il reconstitue à l’identique une classe de cette époque.

Après avoir revêtu la
blouse, le béret et le
cache-col, uniforme de ce
temps, nous nous sommes
installés aux pupitres en
bois et, avec plume et
encre violette, nous avons
essayé d’écrire la morale
du jour inscrite au tableau… 

Pas facile après le stylo bille… ! Personne n’a porté le bonnet d’âne !

Puis dans la pièce « école buissonnière », un goûter (comme autrefois)
avec pain, beurre et confiture nous fut servi.

Nous sommes enfin revenus dans notre siècle, et nous nous sommes
séparés contents de notre journée, nous donnant rendez-vous à
Lourdes pour la plupart.

J.T.
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ANJOU
Journée découverte à Saint-Laurent-sur-Sèvre

Ce samedi 11 mai, les membres
d’Amicitia Anjou étaient invités
pour un temps de découverte, sur les
pas d’un grand saint de la chrétienté,
le Père Louis-Marie de Montfort à
Saint-Laurent-sur-Sèvre, en Vendée,
tout près de Cholet.

Ce fut une belle journée, douce et
ensoleillée de printemps… Les rencontres ont été riches et profondes
pour tous… Un retour symbolique aux sources d’un christianisme
fondamental qui a marqué l’histoire et enrichi le monde.

Très bel accueil des Sœurs de la Sagesse.

Nous parlerons du fondateur : le Père de Montfort, ses lieux de
mémoire et les communautés religieuses engagées, avant d’écouter
un père montfortain nous préparer au pélé de Lourdes en juin.

1 –   LE PERE DE MONTFORT 
Louis-Marie Grignion est né en
1673 à Montfort-sur-Meu, près
de Rennes, dans une famille
modeste de 18 enfants. Sa foi
chrétienne était solide. Très tôt,
Louis-Marie va s’affirmer dans
ses études et ses engagements
à bien suivre le message de

l’Evangile. Il est élève des Jésuites à Rennes (3 000 élèves) puis
étudiant de 1693 à 1700 au Séminaire de Saint-Sulpice à Paris, près
de la Sorbonne où il étudie brillamment la théologie.

Il est ordonné prêtre à Paris en 1700. Déjà, il a beaucoup impressionné
par la force de ses convictions, sa présence auprès des pauvres, des
malades et des enfants. Il veut devenir missionnaire.
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Cheminant à pied, par les campagnes et les montagnes des Alpes, il
se rend à Rome pour rencontrer le Pape. Celui-ci lui confie une
mission principale : ré-évangéliser la France meurtrie par les guerres
de religion et diverses querelles. C’est aussi un autre visage du pays,
au faîte de sa gloire par le prestige du Roi-Soleil Louis XIV, Versailles,
ses grands ministres, savants ou écrivains et ses victoires : il y a de
grandes divisions dans le royaume et beaucoup de misères sociales ou
spirituelles.
Louis-Marie a une tâche immense… Mais c’est un pur passionné. Il
n’a qu’un livre essentiel : l’Evangile ; et une devise : « Allons à Jésus
par Marie ». Il va sillonner tout l’ouest du royaume, à travers la
Bretagne, les Pays de Loire et le Poitou-Charentes. Il prêche les
missions dans les villes, comme Nantes ou Poitiers, mais surtout les
campagnes. Il fonde plusieurs communautés : les Filles de la Sagesse
(pour l’éducation et les malades), les Pères missionnaires et les Frères
pour les écoles chrétiennes.
C’est un théologien de la dévotion
mariale. De son vivant, plusieurs
miracles lui sont attribués.
C’est au cours d’une mission
à Saint-Laurent-sur-Sèvre qu’il
meurt de maladie et d’épuisement,
en avril 1716 ; il n’avait que 43 ans.
Son témoignage a marqué des générations entières et l’opposition très
forte de l’Ouest, surtout en Vendée, aux excès d’une Révolution
devenue persécutrice, explique le soulèvement fratricide de 1792 -
1795. 
Aujourd’hui, de nombreuses institutions portent l’empreinte de ce
saint : ainsi les écoles chrétiennes fondées en France ou à l’étranger
(tel le Lycée Saint-Gabriel), la Communauté des Sœurs de la Sagesse,
présente dans plus de 20 pays (Afrique, Amériques, Asie, Océanie)
pour l’éducation sociale ou la santé.

Le Pape Jean-Paul II est venu à Saint-Laurent en septembre 1996 pour
se recueillir auprès du tombeau des deux saints : Louis-Marie de
Montfort et Marie-Louise Trichet, fondateurs de ces communautés
religieuses.
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2 – LIEUX DE MEMOIRE A SAINT-LAURENT-SUR-SEVRE

Saint-Laurent-sur-Sèvre demeure un site
de premier plan pour l’Eglise de France,
avec des lieux de retraite spirituelle.
Ainsi, dernièrement, le 1er mai, les
évêques et prêtres de la région Ouest se
sont rassemblés, avec 2 000 fidèles, de
nombreux jeunes, autour du thème des
vocations.

La région est riche de nombreux chemins
dans une nature remarquable.  Les lieux
de mémoire sont très bien mis en valeur.
En premier, la basilique avec les

tombeaux jumeaux de Louis-Marie de Montfort et Marie-Louise
Trichet. Il faut aller voir ensuite la Communauté proche de la Sagesse
avec notamment les deux oratoires autour des deux saints, dans la
maison où mourut le Père de Montfort. On y expose les écrits
originaux, le musée des engagements missionnaires mondiaux. La
chapelle de la Sagesse, très lumineuse,
expose un très bel ensemble de vitraux
retraçant le parallèle entre la vie du Saint
et l’enseignement de Jésus.

Bien sûr, dans la campagne et les bourgs
voisins, il y a de nombreux témoignages
de l’histoire montfortaine par les vitraux
des églises, les statues, les chapelles…

C’est une page d’histoire de 300 ans,
remarquablement vivante aujourd’hui.

3 – LE THEME PASTORAL 2019 à LOURDES
« Bienheureux les pauvres, le royaume de Dieu est à vous » (évangile
de Luc). C’est un prêtre montfortain, le Père Paulin, qui va nous en
parler en fin d’après-midi. Ce jeune prêtre malgache a intégré le
sanctuaire en 2015. Il est le recteur de la basilique.
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Un très beau témoignage de cet esprit montfortain d’aujourd’hui.
Madagascar était une ancienne colonie française, d’une superficie de
680 000 km² pour 25 millions d’habitants dont beaucoup de jeunes.
Des richesses naturelles extraordinaires qui sont très exploitées par
les grandes économies mondiales. Une faiblesse politique et beaucoup
de pauvreté.
Le christianisme est le repère fondamental pour l’éducation générale
et l’équilibre social. La communauté montfortaine y est totalement
présente.
C’est donc avec un bonheur partagé que nous avons bien écouté le
Père Paulin. La formation théologique est transparente comme son
bonheur de nous faire partager sa joie en Dieu et l’Evangile de Jésus-
Christ.
« Heureux » d’abord ! Dans les Béatitudes selon Matthieu ou Luc, ce
mot est premier pour Jésus. Le Père montfortain nous rappelle le sens
hébraïque du mot « Heureux » : c’est un appel à progresser, une
invitation de traduction « Avance ». Avancer pour plus de vie, de
communauté entre tous. La vie tout entière est à respecter, l’homme
doit agir en responsable. L’homme reçoit les dons de Dieu et il doit
redonner selon ses talents, en retour.
En parallèle du message des Béatitudes, le Père Paulin nous rappelle
l’expérience de vie de Bernadette. « Si la Vierge m’a choisie, c’est
parce que j’étais la plus pauvre ». Bernadette a vécu toutes les
pauvretés : sociale, santé, intellectuelle…, mais elle a toujours cru et
fait grandir la Foi.
Jésus a choisi les pauvres, et Louis-Marie de Montfort aimait redire
aux élites ou aux pauvres : « Ouvrez-vous à Jésus ». Aujourd’hui, dans
son appel à la sainteté, le Pape François nous dit : « L’évangile nous
invite à la vérité ; là où est ton cœur, là est ton trésor ».
Conclusion :
Journée très riche en témoignages et images, qui s’est terminée avec
le goûter de l’amitié. Une invitation à témoigner.
Merci à toute la communauté montfortaine, prêtre, frère, sœur, pour
leur accueil et leur suivi pendant la journée.

Maurice AUGEREAU
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JOURNEE D’AMITIE - Dimanche 25 août 2019

C’est une belle tradition, qui dure depuis plus de 20 ans, cette journée-
kermesse-amitié du mouvement, à la Séguinière.

La rencontre a débuté avec
la messe paroissiale dans
l’église, patrimoine de
l’histoire ici.

Le Père Aymeric, curé de
la paroisse, a présidé une
belle cérémonie devant une
nombreuse assistance. Le
mot d’accueil a repris le
thème pastoral du pélé à
Lourdes : « Bienheureux

les pauvres, le royaume des Cieux est à eux ». Appel des béatitudes à méditer
pour l’accueil très humain et le progrès de tous dans l’Esprit au Royaume
de Sainteté voulu par le Christ.

Ensuite, nous avons passé la journée dans
la salle municipale proche, avec la
présence très appréciée de la Présidente de
l’Hospitalité : Dominique AHUELIE.
Nous étions près de 200 personnes autour
d’un repas chaleureux et une belle après-
midi animée avec un orgue de Barbarie.
De très beaux airs du riche répertoire de
la chanson française.

La tombola s’est déroulée dans la bonne
humeur avec les 500 carnets vendus pour
l’aide à la participation aux pélés à venir. La
journée s’est terminée, comme ce beau
soleil d’été, dans un temps d’amitié
partagée.

Maurice

ANJOU



EN FAMILLE

Chemin de Lumière
- Paulette BREHERET, 49150 Baugé 
- Lise BUREL, ancienne infirmière, 26200 Montélimar
- Jean-Pierre BURON, hospitalier, 49310 La Salle de Vihiers
- Louise DEZEMARD, 45160 Olivet
- Jeanine DONO, 49150 Baugé
- Roger DUCHET, ancien hospitalier, 91210 Draveil
- Anne-Marie MERLE, ancienne hospitalière, 33150 Cenon
- François SARRAZIN, ancien hospitalier, frère d’Odile Sarrazin,

ancienne hospitalière, 45100 Orléans
- Louise VALLÉ, maman d’Arlette Nicouleau et belle-mère de Philippe

Nicouleau, 62540 Lozinghem

Chemin de Vie
- Lola, 1re petite-fille de Carole Villa, hospitalière, 45500 Gien

Petit enfant
Ouvre tes yeux.

Qu’ils illuminent en avant
Les chemins insolites
Et mystérieux de la vie !

Que tes mains agrippées aux nôtres
S’ouvrent et se tendent
Pour fleurir l’amour.

Grandis petit enfant
Dans un corps sain et vigoureux.
Toute la vie, puisses-tu être
Bien dans ce monde.

Que tes yeux et tes oreilles s’ouvrent
Aux merveilles de la nature,
Qu’ils s’étonnent encore et toujours.

Que tes pas libèrent de toute peur
Sur les chantiers de ta vie !

Que tu puisses toujours marcher
Aux pas de tant d’autres hommes !
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